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Праздник детства

Красивый праздник с 
множеством развлече-

ний и концертом подарил дет-
воре, её родителям и другим 
горожанам молодёжный центр 
по интересам «Улей» и его 
самые активные партнёры - 
СК «Калев», молодёжная ор-
ганизация ESN и ESN TV. 
«Улей» продумал всё до ме-

лочей, начиная с того, какие 
городские площадки исполь-
зовать для проведения празд-
ника до послепраздничной 
уборки территории.  

Началось праздничное дей-
ство у бассейна перед торго-
вым центром Maxima XX, где 
состоялось красочное пред-
ставление украшенных дет-

ских транспортных средств и 
музыкальный энерджайзер с 
участием танцевального ан-
самбля «Антре». В конкурсе 
пожелали заявить о себе 24 
семьи, чьи дети прибыли на 
праздник в украшенных ко-
лясках, на самокатах, велоси-
педах. В колонну выстроились 
«Радужный Козерог и Кошка», 

«Цветочная фея», «Морской 
лайнер», «000KAJ», «Бэтмо-
биль» вместе с персонажем 
комиксов Бэтменом, другие 
транспортные средства - фан-
тазия безгранична, усердие в 
изготовлении атрибутов укра-
шений отменное!   

(Окончание на 6-й стр.)
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Проекты 

Приключенческая тропа строится 

Тропа будет готова к сере-
дине июня. Она будет объ-
ёмной и с самым большим 
для Ида-Вирумаа количеством 
различных элементов и пре-
пятствий. Элементы и аттрак-
ционы тропы предназначены 
для детей и подростков разных 
возрастов и разной сложности. 
Построят рядом и отдельную 
игровую силовую площадку 
для молодёжи. 

Созданием тропы занима-
ется специализирующаяся на 
возведении таких площадок 
тартуская фирма Falador 
OÜ/Slackline.ee Стоимость ра-
бот - 46 305 евро с НсО. Рас-
ходы покрываются полностью 
из городского бюджета. 

Общая протяжённость пре-
пятствий на тропе около 140 
метров. Планируются 35 раз-
личных аттракционов, в том 
числе бочка, сети, тросы, ле-
сенки, турники, канаты, 20 по-
лос препятствий и спуски с 

тросом, 15 различных плат-
форм и 5 лесенок, силовая 
площадка с турниками, а также 
скамейки, стоянка для вело-
сипедов и прочие уличные 
элементы 

Подробнее о приключен-
ческой тропе и устанавливае-
мых элементах можно посмот-
реть по этой ссылке: 
https://www.facebook.com/share
/p/1HesSXDj46/  

Спасибо специалистам го-
руправы из отдела городского 
хозяйства, что быстро отреа-
гировали на пожелания жи-
телей и активно занялись реа-
лизацией нужного проекта. 
Приятно, что уже этим летом 
дети смогут комплексно и с 
пользой для здоровья по-
упражняться на променаде не 
только на велосипедах и са-
мокатах на площадке памп-

трека, построенной в прошлом 
году, но и попробовать свои 
силы на новой интересной 
приключенческой тропе с об-
ширным набором различных 
препятствий и элементов.  

 
Дмитрий ЛЕТТ,  

заместитель  
председателя  
горсобрания  
Фото автора 

Разное 
Продолжительность 

жизни  
в Ида-Вирумаа  
самая низкая  
в Эстонии 

 
Согласно свежим данным Департа-

мента статистики, в 2024 году ожи-
даемая продолжительность жизни в 
Эстонии составила 79,5 года, но жители 
Ида-Вирумаа живут значительно мень-
ше. 

В этом регионе средняя ожидаемая 
продолжительность жизни - всего 77 лет, 
что является самым низким показателем 
по стране, сообщает статистическое ве-
домство. 

Особенно тревожна ситуация среди 
мужчин: в Ида-Вирумаа они в среднем 
живут только 71,4 года, что почти на 8 
лет меньше, чем у женщин в этом же 
уезде, и значительно ниже общенацио-
нального уровня. 

Для сравнения, в Тартумаа и Харьюмаа 
ожидаемая продолжительность жизни 

составляет 80,6 года - на 3,6 года больше, 
чем в Ида-Вирумаа. 

Аналитики подчеркивают, что на уро-
вень здоровья и продолжительность жиз-
ни существенно влияет как место жи-
тельства, так и уровень образования. 

По продолжительности жизни Эстония 
по-прежнему отстаёт от среднего уровня 
по Европе. 

 
 
«Молодые орлы»  

 
В приграничном городе очень часто 

можно увидеть ребят в форме «Моло-
дых орлов» на различных городских 
мероприятиях. Они поднимают флаг 
в День независимости, зажигают огонь 
в Иванов день, стоят в почётном ка-
рауле в памятные дни, связанные с 
историей государства. Сейчас в Нарве 
местное отделение «Молодых орлов» 
насчитывает более сотни человек. 

«Это удивительная деятельность, пол-
ная приключений и вызовов. Ребята учат-
ся работать в команде, приобретают прак-
тические навыки, связанные с выжива-
нием, оказанием помощи и даже проходят 
элементы предармейской подготовки. Та-
кие навыки невозможно получить в школе 

или молодёжных центрах», - говорит 
глава нарвского отделения Noored Kotkad 
Игорь Ааль. 

Ребята ходят в походы, учатся ориен-
тироваться на местности, использовать 
средства связи, оказывать первую помощь 
и выживать в лесу. Рост популярности 
организации в Нарве связывают с пе-
риодом празднования 100-летнего юбилея 
республики, и теперь нарвское отделение 
«Молодых орлов» уже вышло за пределы 
города. 

«В Силламяэ сейчас очень активно 
развивается наша деятельность. Этот го-
род относится к нашему Нарвскому от-
делению наряду с Нарва-Йыэсуу и Си-
нимяэ. В Силламяэ нашёлся руководитель, 
который взял на себя обязанность создать 
группу. Там есть как мальчики, так и де-
вочки, и они активно участвуют во всех 
наших лагерях. Мы очень довольны, что 
наша команда пополнилась такими ре-
бятами», - поделился Игорь Ааль. 

Не остаются в стороне и родители 
«Молодых орлов». В конце лета для них 
также проводится лагерь, где они проходят 
все те же испытания, что и их дети. Не-
которые из них сами готовы оказывать 
помощь в работе с ребятами. 

ERR 

В прибрежной зоне, в рай-
оне новой дорожки (проме-
нада) около площадки 
памп-трека, началось 
строительство новой мно-
гофункциональной при-
ключенческой тропы для 
детей и подростков. О пер-
спективах появления такой 
тропы «Силламяэский 
вестник» сообщал и ранее.
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* Советник горуправления 
по развитию Аллен Аллет про-
информировал о ходе работы 
над Планом развития города 
на 2024-2028 годы, в который, 
согласно закону, ежегодно вно-
сятся коррективы. С проектом 
Плана можно познакомиться 
на городской Интернет-стра-
нице. 

* Городу Силламяэ принад-
лежит недвижимость в посёлке 
Вийвиконна по адресам Раху, 
2, кв. 8, двухкомнатная, пло-
щадью 51,9 кв. м и по адресу 
Раху, 3, однокомнатная, пло-
щадью 33,9 кв. м. Город Сил-
ламяэ получил квартиры по на-
следству. Городская управа На-
рва-Йыэсуу обратилась к Сил-
ламяэскому местному само-
управлению с предложением 
об отчуждении этой недвижи-
мости. Здания, в которых они 
находятся, подлежат впослед-
ствии сносу как не соответ-
ствующие требованиям экс-
плуатации, состояние их ава-
рийное, реконструкция их не-
возможна. Горсобрание дало 
согласие на отчуждение этой 
недвижимости и установило 
плату в размере по 590 евро за 
каждый приобретаемый объект 
в ускоренном порядке. Гору-
правление Силламяэ должно 
организовать передачу объектов 
и подписать договор купли-
продажи с горуправой Нарва-
Йыэсуу.  

* Принято решение об от-
чуждении недвижимости, при-
надлежащей  городу, по адресу 
ул. Гагарина, 33, кв. 47, одно-
комнатная, общей площадью 
35,1 кв. м. Горуправлению пред-

писано провести про-
цедуру письменного 
аукциона, установив 
цену на недвижимость 
в размере 8092 евро. 
Горуправа должна 
предусмотреть обязан-
ность покупателя 
оплатить задолжен-
ность по квартире. 
Если процедура тор-
гов не состоится, го-
руправе дано разре-
шение снизить цену и 
провести новые пись-
менные торги.  

* Горсобрание при-
знало недействитель-

ным своё решение от 31 октября 
2023 года, касающееся продажи 
муниципального имущества, и 
поручило горуправе провести 
процедуру отчуждения муни-
ципального имущества, нахо-
дящегося на участке Тервисе, 
8, через устный аукцион. В 
условиях аукциона горуправа 
должна предусмотреть обязан-
ность покупателя передать в 
безвозмездное пользование про-
давцу помещения 1, 2, 3, 4 и 
13 сроком на пять лет для ор-
ганизации в них социальной 
услуги.  

* Горсобрание внесло изме-
нения в постановление от 28 
апреля 2015 года «О стоимости 
проездных билетов на обще-
ственный транспорт». Речь идёт 
о городских автобусах. Уста-
навливается стоимость билета 
- 0 евро, то есть пассажиры 
получают право бесплатного 
пользования общественным 
транспортом. Постановление 
имеет обратную силу и приме-
няется с 15 мая 2025 года, то 
есть с момента введения новых 
городских маршрутов.  

* Изменено постановление 
Городского собрания от 30 сен-
тября 2021 года в части пособия 
детям к началу учебного года. 
Теперь оно будет не 30 евро, а 
50 евро. 

* На основании закона о до-
школьном образовании горсо-
брание приняло постановление, 
в котором отражены компетен-
ции самого законодательного 
органа, касающиеся деятель-
ности дошкольных учреждений, 
и те полномочия, которые оно 
передаёт горуправлению, ос-
новываясь на практике, целе-
сообразности и организацион-
ном разделении труда. 

* С отчётом комиссии по 
молодёжи и спорту выступил 
заместитель её председателя 
Николай Тощев, с отчётом со-
циальной комиссии - её пред-
седатель Алевтина Ермакова.  

 
Лидия ТОЛМАЧЁВА 

Из официальных источников 
Повышение налогов  

будет тормозить экономику 
 
После непродолжительного роста в конце прошлого 

года эстонская экономика в первом квартале вновь про-
демонстрировала спад, а её ближайшие перспективы не 
выглядят радужными, считает экономический эксперт 
Хейдо Витсур. 

Об этом он заявил в интервью радионовостям ERR, ком-
ментируя опубликованные 30 мая уточнённые данные Депар-
тамента статистики, по которым в первом квартале 2025 года 
ВВП снизился на 0,3% по сравнению с тем же периодом про-
шлого года 

По словам Витсура, падение объясняется в том числе кор-
ректировкой резкого скачка в конце 2024 года. «Поскольку 
конец минувшего года существенно выбился из общего ритма 
всего цикла, было ясно, что первый квартал скорректирует 
этот большой экономический рост и результаты будут хуже, 
чем могли бы быть. Сейчас картина такова: негативное влияние 
на экономику оказывают налоговые изменения. Если бы не 
было автоналога и всего остального и всё было бы по-
прежнему, то не было бы и этого минуса в 0,3%, а было бы 
что-то другое. После прошлогоднего подъёма экономика по-
казала бы нулевой рост. Так что никакой катастрофы нет, но и 
ликовать тоже нельзя», - сказал Витсур. 

Наибольшее положительное влияние на экономику оказал 
сектор информации и связи, а отрицательное - энергетика и 
транспорт. Частное потребление снизилось на 0,6%. Особенно 
заметно сократились расходы на проживание и питание. По-
ложение может ухудшиться после повышения с 1-го июля 
налога с оборота с 22% до 24%, предупредил аналитик. 

«Вот об этом я и говорю, что радоваться нечему, поскольку 
повышение налогов, безусловно, будет препятствовать эконо-
мическому росту и деловой активности. Если уже сейчас, со-
гласно опросам, более половины жителей Эстонии жалуются 
на нехватку средств, то после повышения налогов денег будет 
ещё меньше», - предупредил Хейдо Витсур. 

Тем не менее есть и позитивные сигналы. Экспорт вырос 
на 5,4%, импорт - на 5,8%, а промышленное производство, 
ранее считавшееся наиболее уязвимым сектором, демонстрирует 
признаки стабилизации. Витсур называет эту тенденцию об-
надёживающей, хотя в целом ситуацию он оценивает как 
сложную: потребление и розничная торговля остаются под 
давлением, и рост цен в связи с налоговыми мерами может 
только усилить эти негативные тренды. 

 
В Нарве разместятся военные 

 
Правительство Эстонии на своём выездном заседании 

в Нарве рассмотрело два вопроса, связанных с обороно-
способностью государства и безопасностью границы Ев-
ропейского союза. 

В военном городке в Нарве планируется разместить до 200 
военнослужащих. По словам министра обороны Ханно Певкура, 
они не намерены затягивать этот процесс. 

«Конечно, мы хотим двигаться дальше как можно быстрее, 
потому что всё-таки у нас есть для этого ресурсы, есть желание 
здесь быть. Мы видим также, что пограничники хотят здесь 
больше быть, поэтому нужно смотреть, что мы можем сделать 
совместно», - сказал Певкур «Актуальной камере». 

Что касается пограничников, то речь идёт о договорённости 
с Европейским пограничным агентством Frontex о размещении 
в Нарва-Йыэсуу регионального центра управления погранич-
ными операциями в Балтийском регионе и Северных странах. 
Правительство рассматривало вопрос о возможности разме-
щения в Нарве учебного центра Frontex. 

Учитывая то, что вопрос о строительстве в Нарве военного 
городка вызвал определённое недовольство у жителей города, 
Министерство обороны и Генеральный штаб сил обороны на-
мерены улучшить коммуникацию. 

Стоимость строительства военного городка в Нарве составит 
15 миллионов евро. По словам Певкура, уже в июне будет из-
вестно место, где разместятся военные в приграничном горо-
де. 

По информации ERR 

С заседания горсобрания 
 
О Плане  
развития,  
отчуждении  

недвижимости  
и о прочем 

Состоявшееся 29 мая засе-
дание горсобрания рассмот-
рело девять вопросов, по 
семи из которых приняты 
решения, два носили ин-
формационный характер - 
отчёты руководителей ко-
миссий по молодёжи и спор-
ту и социальной. 
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Мир увлечений
Любое ремесло имеет свои тайны. 

Поделиться ими с другими  
- дело благородное

Артель - это добровольное объеди-
нение людей для совместной работы 
или иной коллективной деятельности, 
часто с участием в общих доходах и об-
щей ответственностью. Но, к сожалению, 
постепенно этот термин изживает себя 
и чаще всего заменятся близким по со-
держанию понятием «производственный 
кооператив». Создатели артели в Сил-
ламяэ не делают акцент на коммерции, 
положив в основу названия заимство-
ванную версию из итальянского языка 
от слова «artiere», что означает «ремес-
ленник», а «arte» - «искусство, ремесло». 
Артель… Звучит, например, для совре-
менного молодого человека необычно, 
но красиво. 

Инициатор создания артели Антон 
Левашов. Он и называет себя, кстати, 
ремесленником и видит своё предна-
значение в том, чтобы обратить внимание 
местного сообщества на то, как можно 
и нужно с пользой использовать природу, 
не вредя ей. «Место, где мы открыли 
артель, - идеальное: рядом море, речка, 
прекрасный вид, таких мест мало в 
мире, особенно для альтернативных на-
шей мастерских. Об этом месте узнал 
случайно - от знакомых. И далее пазлы 

сложились удачно. Встретился с хозяи-
ном павильона, без проволочки решил 
вопрос, в кратчайшие сроки с помощью 
друзей всё оформил. Для летней работы 
павильон очень подходит, а в холодное 
время года переберусь в свою мастер-
скую, которая размещается в арендо-
ванном помещении в здании бывшей 
милиции. Здесь, в павильоне, буду каж-
дый день, рад видеть всех, кто заглянет 
сюда из любопытства к гончарному делу, 
которым занимаюсь, с желанием поуча-
ствовать в мастер-классах или в других 
мероприятиях, которые планируем про-
водить в этом приятном уголке проме-
нада. Мои партнёры - известный ютубер 
и столяр Павел Кадыков; травница, ко-
торая к тому же занимается изготовле-
нием натуральной косметики, путеше-
ственница и очень глубокий человек 
Алиса Морохова, от которой я многому 
учусь; увлекающийся резьбой по дереву, 
мастер на все руки, самородок из Кукрузе 
Андрей Миронов, который хорошо помог 
в оснащении павильона, деревянные 
полки для продукции - его рук дело; 
Олег Гуреев из Йыхви, который тоже 
участвовал в обустройстве павильона; 
наш вдохновитель и двигатель дела в 
соцсетях Дарья Яснюк; творческий че-
ловек Юлия Вихрова, которая занимается 
гипсом, рисованием - пока это наше со-
общество мастеровых людей. Но мы не 
закрыты, готовы сотрудничать со всеми, 
кто что-то умеет делать своими руками 
или хочет этому научиться. Кое-кто из 
мастеров уже проявил к нам интерес, в 
том числе и люди другой творческой 

направленности - готовы принять участие 
в наших мероприятиях, например, барды. 
Почему бы на прилегающей к павильону 
территории не устраивать приятные му-
зыкальные вечера или не проводить 
здесь маленькие фестивали?! Поставим 
вдоль променада указатели, чтобы люди 
знали, где мы располагаемся, что это не 
тупик, хотя павильон находится вроде 
как в конце променада, а начало, что 
здесь идёт тоже настоящая активная 
жизнь», - говорит Антон. 

Павел Кадыков, участвовавший в на-
шей беседе с Антоном, уточняет: «Надо 
обязательно сказать, что идея создания 
артели принадлежит Антону. Мы только 
помогаем её реализовать». Павел готов 
прилагать усилия к развитию артели и 
в меру своих возможностей (он незрячий 
столяр) делиться знаниями, проводить 
мастер-классы, консультировать по де-
ревообработке, помогать реновировать 
мебель и поломанные деревянные вещи, 
то есть давать им вторую жизнь. От 
Павла можно получить также и полезные 
советы, как что-то сделать из дерева са-
мому. У него уже есть план, чем он 
может быть полезен артели. Добротный 
стол, который они с Антоном смастерили 
для артели, отлично вписался в её по-
мещение и стал необходимой состав-
ляющей мебели. «Это моё первое про-
изведение из дерева в Силламяэ», - го-
ворит он. (Павел в недалёком прошлом 
- островитянин, сейчас со своей супругой 
живёт в нашем городе и продолжает на-
чатое на острове дело. Интервью с ним 
несколько месяцев назад было опубли-
ковано в «СВ».) Павел высоко оценивает 
творческий подход Антона к делу, на-
зывает его руки золотыми. 

А «золото» в руках Антона, как ока-
залось, шлифовалось с детства. Расска-
зывает, что его дед был юристом, но 
творчеством занимался всю жизнь: ра-
ботал с деревом, играл на разных му-
зыкальных инструментах, рисовал иконы, 
своими руками построил дом… Рядом 
с дедом и под его влиянием Антон мно-
гому научился. Всё в жизни пригодилось. 
Родился и долго жил в Нарве, затем 
судьба увела его на несколько лет на 
работу в Норвегию, потом вернула в 
эстонскую столицу… По специальности 
он электрик автоматик, но длительное 
время работал печатником в типографии. 
Однако творчество перетянуло, и гон-
чарное хобби постепенно переросло в 
основную работу и стало постоянным 
и любимым занятием, результаты кото-
рого востребованы: Антон продаёт свою 
гончарную продукцию через Интернет-
сеть, через ярмарки мастеров в разных 
странах. «К сожалению, нет времени 

Открытая недавно в одном из па-
вильонов на променаде 
Käsitöömeistrite artell привлекает 
всё больше мастеров ручного тру-
да, а также желающих научиться 
чему-то новому. Вызывает интерес 
и название - артель.
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заниматься маркетингом, иначе результат 
был бы лучше. Я больше склонен рабо-
тать руками, чем продвигать свою про-
дукцию. Хотя она востребована, осо-
бенно женщинами, которые любят при-
обретать у меня керамические изделия 
в подарок мужчинам, родственникам. 
С удовольствием занимаюсь деревом, 
предпочитая дуб, можжевельник, но 
тоже как ремесленник, владея ножом и 
стаместкой. Ручки для своих кружек 
как гончарных изделий делаю только 
из можжевельника», - говорит Антон. 
Любите своё дело? - на мой вопрос Ан-
тон ответил одним словом: «Очень!» И 
очень рад, что теперь обосновался в 
Силламяэ, в городе, где природа, море, 
река делают его расположение и в самом 
деле уникальным, комфортным. «Город 
без моря для меня, как квартира без 
окон», - уточняет он.  

Творческие люди притягиваются друг 
к другу. Быстро нашёл Антон и Павла. 
Так же, как и Алису Морохову, которая 
познакомилась с Антоном благодаря 
Дарье Яснюк. Судьба тоже уводила Али-
су, как и Антона, в дальние края, но от-
ныне она считает себя жительницей 
Силламяэ и тоже тепло и по-доброму 
относится к нашему городу. Её основным 
занятием многие годы было оказание 
парикмахерских услуг. Через любовь к 
природе пришла к врачевательству. Это-
му способствовали и проблемы со здо-
ровьем, которые подтолкнули к анализу 
собственной жизни и желанию познать, 
как ремесло влияет на жизненный уклад, 
на психику, на настроение, кое-что пе-
реосмыслить и создать альтернативу 
своей основной работе, используя при-
роду и возможности того места, где жи-
вёт. Не зря говорят: где родился, там и 
пригодился. А родилась Алиса в Нарве, 
считай, - в Силламяэ. Алиса не называет 
себя травницей, но альтернативная ме-
дицина была интересна ей всегда, вплот-
ную увлеклась ей лет пять назад. На 
натуральной основе она делает крема, 
скрабы, масла, шампуни и т. д. Вникая 
в возможности природы, она сделала 
для себя много любопытных открытий 
о её гармоничности, доступности, це-
лебности. Павел Кадыков тоже близок 
по своему хобби к тому, что делает Али-
са: кроме столярных изделий он изго-
тавливает целебные природные мази, 
прежде всего - из сосновой смолы и 
готов поделиться опытом их применения 
с другими.  

Рассказывая об увлечениях этих лю-
дей, я никоим образом не рекламирую 
их продукцию. Мой журналистский ин-
терес совершенно в другом: рассказать 
об увлечённых творческих людях, их 
ремесле, отношении к жизни и природе, 
о желании быть полезными обществу, 
передавать свои знания другим. И этим 
творческие люди, к которым я обратилась 
с просьбой о беседе, удивительны, лю-
бопытны, интересны, их мир разнооб-
разен, диапазон увлечений и знаний ши-
рок. Пусть и называют себя ремеслен-
никами, но они настоящие мастера (про-

фи) своего дела. Не полагаясь на проекты 
и не участвуя в проектной деятельности, 
они нарабатывают свой артельный опыт, 
который может стать отправной точкой 
для развития. Ну а что касается личного 
развития, то, как говорит Антон, здесь 
нет предела совершенству, можно и нуж-
но постоянно учиться чему-то новому. 
Любое ремесло имеет свои тайны и тре-
бует таланта и упорства. Поделиться 
секретами мастерства - дело благородное. 
Примечательно также и то, что именно 
Силламяэ стал для них местом прило-
жения своего таланта, местом, где им 
легко дышать, хорошо рукодельничать, 
где можно любоваться богатой природой, 
наслаждаться морским воздухом, город-
ским уютом и с удовольствием творить.  

 
Лидия ТОЛМАЧЁВА 

Фото автора
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Праздник детства
После того как колонна под 

флагом «Улья» прошла к месту 
основного действа - к спорт-
комплексу «Калев», праздник 
продолжился вручением по-
дарков участникам этого 
«транспортного» конкурса. 
Каждый член жюри выбрал то 
транспортное средство, которое 
ему больше всего понравилось, 
и передал ребёнку и его роди-
телям свой личный подарок. 
Презенты вручили мэр Тынис 
Калберг, поздравив горожан с 
Международным днём защиты 
детей, директор «Калева» Ан-
тон Диев, директор музыкаль-
ной школы и Центра культуры 
Владимир Высоцкий, советник 
по развитию горуправления 
Аллен Аллет, исполняющая 
обязанности директора музея 
Елена Антушева, директор 
«Улья» Наталья Ермакова. Свои 
сувениры в подарок детям пе-
редали представители полиции, 
мотоклуба Tor Bruggen, Mere-
suu SPA & Hotel, торговой сети 
Astri. 

Поздравления и добрые по-
желания принимали на празд-
нике от городского руковод-

ства новорождённые. В этот 
раз их было всего 14. Причём 
четверо из них родились в 
конце прошлого года и только 
10 - в году нынешнем. Меро-
приятие приятное, но стати-
стика очень грустная - мало 
рождается детей в Силламяэ.  

На главной площадке Дня 
защиты детей создавали празд-
ничную атмосферу тоже дети: 
почти полтора часа перед зри-
телями выступали танцеваль-
ный ансамбль «Антре», во-
кальный ансамбль «Академи-
ческое пение», показал свой 
мини-спектакль театральный 
кружок Dream theatre. Вызвали 
интерес соревнования «Бэби 
спринт», участниками кото-
рого были даже дети в воз-
расте до года: им предстояло 
преодолеть небольшую дис-
танцию ползком. С помощью 
родителей и ведущего Юрия 
Романова, который умело под-
бадривал маленьких конкур-
сантов, «стремящихся» к цели, 
некоторым малышам с этим 
препятствием удалось спра-
виться. Было мило, смешно и 
очень интересно! 

За пределами главной пло-
щадки работали игровые зоны, 

в которых забавляли детей ра-
ботники «Улья», спортком-
плекса, предлагал мастер-
класс музей, библиотека раз-
давала бесплатно книжки, Де-
партамент полиции и погра-
нохраны - свои презенты. Спа-
сатели и байкеры предоста-
вили возможность попробо-
вать себя в роли водителей. 
Работал бесплатный батут. Всё 
- на разные вкусы, с учётом 
интереса детей. 

А в перерыве концертной 
программы было учреждено 
«Общество семей». Под уч-
редительным документом по-
ставили подписи советник по 
развитию горуправления Ал-
лен Аллет, председатель со-
циальной комисии горсобра-
ния Алевтина Ермакова и мно-
годетная мама, руководитель 
самого большого детского тан-
цевального коллектива «Ант-
ре» Надежда Слюсаренко.  

…Умеет «Улей» устраивать 
красивые праздники, каждый 
раз внося в них новые эле-
менты, разнообразя програм-
му, привлекая всё больше парт-
нёров, спонсоров и просто 
друзей к их проведению. 
Очень хочется, чтобы вновь 
созданное объединение школ 
по интересам с Центром куль-
туры не утратило «ульевские» 
традиции, продолжило и раз-
вило все направления, кото-
рыми славится Центр по ин-
тересам «Улей», приумножило 
накопленный им опыт, не по-
теряло на пути нововведения 
людей, которые полны идей, 
умеют их претворять в жизнь, 
с вдохновением и душой вы-
полняют эту работу.  

Что касается самого празд-
ника, который отмечается 1 
июня, то в Эстонском союзе 
защиты детей говорят, что 
День защиты детей уже давно 
утратил первоначальный 
смысл, когда детей приходи-
лось буквально защищать - 

от тяжёлого труда и отсут-
ствия прав. Сегодня речь идёт 
скорее о благополучии, ува-
жении и голосе ребёнка. Уже 
более года назад Союз подал 
в Рийгикогу публичное об-
ращение с целью переиме-
новать День защиты детей в 
просто День детей. «У нас 
сегодня вообще другие вы-
зовы. Проблемы, о которых 
мы говорим насчёт защиты 
детей, - это интернет, буллинг 
и так далее. И самый глав-
ный, может быть, сегодня вы-
зов для общества - это то, 
что мы должны слушать се-
годняшних детей, молодёжь 
о том, что они думают насчёт 
будущего», - сказал президент 
Эстонского союза защиты де-
тей Тамо Вахеметс. «Дети 
сами чаще всего поднимают 
вопрос о доступности помо-
щи в сфере психического здо-
ровья - это одна из самых 
серьёзных проблем. Вторая 
тема - внешкольное образо-
вание, кружки, секции», - по-
яснила координатор по работе 
с молодёжью Союза защиты 
детей Трийн Соояэр. Фракция 
Центристской партии в Рий-
гикогу тоже поддерживает 
смену названия праздника и, 
более того, предлагает сде-
лать его государственным 
праздником и выходным 
днём. 

Так что, возможно, уже сле-
дующий праздник в своём на-
звании утратит слово «защита» 
и останется просто Днём де-
тей. Но как бы то ни было, 
всё равно это будет праздник 
детства. Не зря одно из поже-
ланий, высказанных в лотерее, 
в которой приняли участие  
многие зрители, было как раз 
пожелание проводить в городе 
как можно больше праздников 
для детей и взрослых. 

 
Лидия ТОЛМАЧЁВА 

Фото автора 

(Начало на 1-й стр.)
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(Продолжение.  
Начало в номерах 17 и 18.) 

 

Из статуса гимназии 
в статус основной 

школы 
  

В начале 90-х меняется политическая 
и экономическая жизнь страны. Это ока-
зывало влияние на жизнь обычных людей 
- начались трудности с работой в городе 
(завод и его подразделения были градо-
образующими), его жителям пришлось 
искать возможности трудоустройства и 
учёбы за пределами Силламяэ и даже 
страны. Для этого периода характерен 
и отъезд семей из города. Эти и другие 
обстоятельства начинают сказываться 
на рождаемости, уже к середине 90-х 
годов она снизилась практически вдвое 
по сравнению с советским периодом. 

Уменьшилось количество первокласс-
ников, пришлось отказаться от програм-
мы «Дневной сон в школе». И как след-
ствие - сокращается педагогический со-
став работников начальной школы в на-
чале 2000-х. 

С 1998 года русскоязычные образо-
вательные школы начинают свою работу 
по новой государственной программе 
обучения. Меняются компетенции, 
предметные программы обучения, уста-
навливаются квалификационные тре-
бования к педагогам и требования к 
изучению эстонского языка. В школе 
активно работает секция учителей 
эстонского языка под руководством 
учителя государственного языка. Про-
водятся большая работа по интеграции 
учащихся в эстонское общество, пред-
метное обучение на эстонском языке 
отдельных предметов в начальных клас-
сах и гимназии; организуются экзамены 
для учащихся на гражданство. Школа 
активно участвует в проектных лагерях 
и учебных поездках с целью совер-
шенствования эстонского языка. Ме-
няется сеть учебных часов, и увеличи-

вается количество уроков 
эстонского языка. Кабине-
ты эстонского языка осна-
щаются современными 
средствами обучения. 
Школа присоединилась к 
проекту Globe. 

В 2004 году при сотруд-
ничестве с украинским зем-
лячеством «Водограй» в 
школе открывается класс 
украинского языка и куль-
туры. Используя средства 
различных фондов, созданы 
учебные площадки в рам-
ках проекта GLOBE, спор-
тивная и игровая площадки. 
Появилась возможность капитально от-
ремонтировать часть помещений 4-го 
этажа, в школе появился просторный и 
технически оборудованный лекционный 
зал. 

Уменьшение рождаемости в городе в 
середине 90-х эхом отозвалось в сле-
дующие годы. Количество учащихся вы-
пускных классов и гимназистов резко 
сократилось. В результате реорганизации 
городской школьной сети с 1 сентября 
2012 год школа «Каннука» получила 
статус основной школы. 

Переход гимназии в новый статус был 
непростым, но коллектив успешно спра-
вился с нововведением. В результате ре-
организации в школьный коллектив вли-
лось более 150 учащихся и 15 педагоги-
ческих работников. 

Естественно, внимание было пере-
ключено на учащихся основной школы: 
на предметное обучение в начальной 
школе на эстонском языке; на использо-
вание инфотехнологий в учебном про-
цессе; на инклюзивное образование; на 
проектную и внеурочную деятельность. 
Улучшалась учебная среда. 

Была капитально отремонтирована 
столовая, заменено покрытие пола на 
первом и втором этажах здания, создана 
и оснащена сенсорная комната, обнов-
лены учебные пособия во всех учебных 
классах, компьютерные технологии, по-
мещения библиотеки, смонтирована ско-

ростная сеть Интернета, появилось не-
мало новшеств в спортивном зале и ма-
стерских трудового обучения. При этом 
основные традиции, наработанные гим-
назией, продолжали развиваться: по-
прежнему проводились церемонии по-
следних звонков, выездное обучение 
учителей, учебные экскурсии учащихся, 
спортивные дни и соревнования, от-
мечались знаменательные даты. Школа 
вела фото- и видео летописи. 

С первоклассницей Яной, которая 
вместе с Вовой открывала школу, про-
изошла интересная история: Яна окон-
чила 12 классов в нашей школе, училась 
дальше и переехала жить во Францию. 
В период коронакризиса её дочь, навещая 
бабушку, долго не могла вернуться об-
ратно и временно училась в нашей школе. 
Когда пришло время расставаться, она 
призналась, что чувствовала себя в нашей 
школе очень комфортно.  

В условиях коронакризиса 10 сентября 
2020 года школа отметила свой 30-летний 
юбилей. В школе обучалось к этому вре-
мени 400 учащихся. Она продолжала 
набирать самое большое количество пер-
воклассников среди городских школ. 

 
(Продолжение следует.) 

 
Юрий НИКИТИН 

Фото из школьного архива  
предоставлено автором 

На окраине, но не на обочине жизни
Листая памяти страницы
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Мир увлечений

Остановившись в нашем го-
роде, колонна из двухколёсных 
железных коней (были и трайки) 
сделала «привал» у Центра 
культуры и устроила небольшой 
концерт, на котором выступили 
также коллективы Силламяэ-
ского Центра культуры - студия 
хореографии «Этюд» и группа 
эстрадного танца «Анфас - но-
вая линия». Тёплую атмосферу 
вокруг встречи байкеров и жи-
телей Силламяэ создавали и 
певцы из нарвской группы «Фа-
ворит» - вокалистка Нина Пе-
ровская и руководитель и солист 
этой группы Александр Иван-
ской, известный ещё и как ди-
ректор строительной фирмы и 
поэт. Александр сказал журна-
листу, что охотно согласился 
отправиться в путешествие по 
трём городам, так как у него 
много друзей среди байкеров. 
В каждом из трёх расположен-
ных по маршруту мотоколонны 
городов были устроены мини-
концерты. 

Президент силламяэского 
мотоклуба Tor Bruggen Сергей 
Эйстре сказал корреспонденту 
«СВ», что открытие мотосезона 
байкерами трёх городов и пу-
тешествие колонной по Ида-
Вирумаа - это возможность объ-
единить байкерское движение 
региона. В детстве Сергей увле-
кался ездой на мопеде простой 
конструкции «Рига-13», потом 
был мотороллер, а сейчас у него 
спортивно-туристический не-
мецкий мотоцикл BMW. По 

профессии Сергей строитель, 
а ныне занимается автомобиль-
ными грузоперевозками. 

Для объединения усилий 
есть предпосылки, например, 
в русле благотворительности, 
добрых дел. В один из недавних 
выходных майских дней бай-
керы клубов Magnum MC Sil-
lamäe и Free Rider Sillamäe при-
езжали в гости к детям из жи-
лых домов на бульваре Мере и 
познакомили малышей с тех-
никой, а ребятам было инте-
ресно узнать, как стать байке-
рами. Эта встреча была орга-
низована родителями детей. А 
в октябре прошлого года газета 
«СВ» сообщала, что силламяэ-
ский мотоклуб Tor Bruggen пе-
редал в дар детскому учрежде-
нию «Лоотус» микроволновую 
печь и рассказал подопечным 
этого учреждения о байкерах 
нашего города и о правилах 
безопасного движения на до-
рогах. Газета также сообщала 
об участии Tor Bruggen в про-
шлом году в городских меро-
приятиях - Дне защиты детей 
и Дне города. Клуб Tor Bruggen 
надеется сохранить эту тради-
цию причастности к жизни го-
рода. 

Основал в 2012 году первый 
в нашем городе клуб байкеров 
Игорь Шашкин, который уча-
ствовал в нынешнем майском 
мотопробеге вместе с дочерью 
Марией. Игорь работник порта 
Силламяэ, а его дочь - ученица 
12-го класса Силламяэской гим-
назии. На маршрут в день от-
крытия мотосезона он отпра-
вился в составе Tor Bruggen на 
американском Harley-Davidson. 
Но Игорь также создатель мо-
тотехники. Например, он свои-
ми руками построил трицикл - 
трёхколёсное транспортное 
средство. 

Организатором нынешнего 
майского мотопробега по горо-
дам Ида-Вирумаа, в котором 
участвовали ещё и гости из 
Финляндии, был нарвский мо-
токлуб Magnum MC, которому 
в следующем году исполнится 

25 лет. Аббревиатура MC гово-
рит о том, что это мотоциклет-
ный клуб с чёткой структурой 
и строгими правилами. Осно-
ватель клуба - Игорь Брокк, из-
вестный ещё и как руководитель 
мастерской по изготовлению 
эксклюзивных мотоциклов. 
Президент клуба Алексей Мат-
веюк (автослесарь и мастер сва-
рочных работ по профессии) 
пояснил журналисту, что бази-
руется Magnum MC в Нарве, а 

отделения открыты в Силламяэ 
и в Хельсинки. Алексей под-
тверждает слова своего силла-
мяэского коллеги Сергея Эй-
стре, что цель мотопробега по 
городам Ида-Вирумаа - спло-
тить в регионе мотодвижение, 
включая проведение благотво-
рительных акций для воспи-
танников детских домов.  

Как сказал журналисту вице-
президент Magnum MС Narva 
Игорь Батин, одна из задач про-
ведения мотоклубами совмест-
ного мотопарада по региону - 
обратить внимание автомоби-
листов на то, что начался сезон 
для любителей поездок на мо-
тоциклах и надо быть взаимно 
вежливыми. 

В Нарве в течение трёх дней 
в июле на территории старин-
ного замка пройдёт крупный 
международный байкерский фе-
стиваль. После девятилетнего 
перерыва Нарва вновь объеди-
нит любителей моторов и му-
зыки из стран Балтии и Север-
ных государств. Хедлайнером 
музыкальной программы байк-
феста будет легендарная шот-
ландская группа Nazareth. 

 
Евгений АШИХМИН  

Фото автора 

Клубы байкеров Ида-Ви-
румаа открыли новый мо-
тосезон. В мотопробеге 
Idaopenroads 2025 по 
маршруту Нарва-Силла-
мяэ-Кохтла-Ярве участво-
вали также четыре бай-
керских клуба из нашего 
города свежих морских вет-
ров. А впервые байкерские 
клубы региона провели со-
вместно открытие мотосе-
зона в мае прошлого года.

Представители Tor Bruggen Игорь Шашкин (справа) и его 
дочь Мария, Сергей Эйстре и Глеб Белан.

Строитель, поэт и певец 
Александр Иванской.

Рёв моторов 
и звуки 
музыки
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Притяжение сверхмарафона 

Впрочем, выражение «пробежала 562 
км» не совсем для Аэт подходит при рас-
сказе об этих соревнованиях, поскольку 
из-за воспаления надкостницы на ноге и 
мозолей ей пришлось более половины дис-
танции в парке святых Петра и Павла 
города Софии преодолевать пешком. Участ-
ники бегали по 785-метровому кругу. Не-
смотря на боль, наша землячка, жительница 
Силламяэ Аэт Кийсла проявила волю и 
упорство и завершила десятидневный ма-
рафон. «Хотя было ясно, что высокого ре-
зультата из-за боли я не достигну, но было 
бы не по-спортивному всё бросить и уйти 
с дистанции», - говорит спортсменка. Она 
также добавляет, что причиной воспаления 
надкостницы могла быть ошибка самой 
спортсменки - мышцы на дистанции вы-
рабатывают огромное количество тепла, в 
один из первых дней забега надо было во 
время отдыха охладить ноги душем, но 
спортсменка этого не сделала. 

Хотя 10-дневный ультразабег практи-
куется на международных соревнованиях 
с участием мужчин и женщин и данному 
формату супермарафона более тридцати 
лет, Аэт первой из представительниц нашей 
страны вышла на старт этой сверхдлинной 
дистанции. Мужчины-ультрабегуны из ЭР 
также пока не отваживались проверить 
свои силы на десятидневке. Чего не скажешь 
о шестидневных забегах, в которых ранее 
были отмечены стайеры из ЭР - как муж-
чины, так и представительницы прекрасной 
половины рода человеческого, увлекаю-
щиеся ультрабегом. В 2023 году Аэт Кийсла 
на соревнованиях в Венгрии установила 
рекорд среди эстонских бегуний, преодолев 
за шесть дней 541 км. Ранее, в 2021 и 2022 
годах, участвуя в таком же проходившем в 
окрестностях Балатона супермарафоне, она 
не смогла достичь своей цели обновить 
рекорд. Но к забегу 2023 года подготовилась 
более тщательно, учтя опыт предыдущих 
шестидневных сверхмарафонов. Как по-
ясняет Аэт журналисту, для неё установ-
ленный в Венгрии рекорд Эстонии оставил 
самое яркое впечатление в её спортивной 
биографии. К этому событию она готови-
лась три года и, по словам Аэт, подготовка 
была правильной и принесла результат. 

Заметим, что позже другая эстонская 
спортсменка улучшила результат нашей 
землячки. 

На ультрамарафонах женщины и муж-
чины стартуют вместе. По словам Аэт, по-
рой представительницы слабого пола на 
таких дистанциях бегут даже успешнее 
мужчин. На этот раз, в Софии, показать 
высокий результат представительнице Эсто-
нии, как уже говорилось, помешала боль 

из-за воспаления надкостницы. 
Ещё некоторые детали забега в Софии. 

Неотъемлемая часть сверхмарафонов - бег 
не только в дневное, но и в ночное время. 
Так было и на этот раз. Аэт отдыхала каж-
дые сутки по пять-шесть часов. Организа-
торы обеспечили участников гостиницей, 
располагавшейся примерно в ста метрах 
от парка. Были на дистанции и палатки, в 
которых можно было отдохнуть короткое 
время. 

У каждой пары обуви - свой километраж, 
потом кроссовки приходят в негодность. 
Из четырёх пар спортивной обуви, приве-
зённых нашей участницей на соревнования 
в Болгарию, для десятидневного маршрута 
бегунья использовала две. Едой обеспечили 
организаторы суперзабега, по словам Аэт, 
качество питания было очень высоким. В 
то же время наша спортсменка также ис-
пользовала для подкрепления бутерброды 
с эстонской колбасой. 

Несмотря на выпавшие на Аэт испыта-
ния на суперзабеге в Болгарии, она после 
восстановления готовится к новым вызовам, 
к следующим стартам. В Кохтла-Нымме в 
начале июня пройдёт 24-часовой забег. В 
прошлом году в суточном забеге на стадионе 
в этом бывшем шахтёрском посёлке она 
установила рекорд Ида-Вирумаа среди 
женщин, преодолев за 24 часа 164,5 км. 
Она также намерена в будущем вновь ис-

пытать силы в 10-дневном забеге. 
Как известно, Аэт Кийсла не только 

участница суперзабегов, но и организатор 
в нашем городе соревнований на сверх-
длинные дистанции. Например, в прошлом 
году в сентябре на тропе здоровья состоя-
лись суперзабеги Sillamäe Ultra с участием 
спортсменов, женщин и мужчин, из Эстонии 
и других стран, были разыграны медали 
чемпионата Эстонии в беге на 100 км. В 
конце августа в нашем городе также прой-
дут такие соревнования. 

Аэт окончила среднюю школу в Йыхви, 
а увлеклась спортом, будучи преподавателем 
социальных наук в Нарвском колледже, к 
тому времени она жила в Силламяэ. Этот 
небольшой уютный для проживания город 
ей очень понравился, и она купила здесь 
квартиру с видом на море. 

Когда-то она готовилась к стартам, со-
ветуясь с тренером, а позже стала само-
стоятельной в этом вопросе. Пять раз в 
неделю в рамках тренировок устраивает 
для себя забеги на несколько километров 
или на несколько часов. Также проводит 
силовые тренировки, посещая фитнес-
клуб. 

Родные спортсменки, а также коллеги 
по колледжу и студенты всегда морально 
поддерживают Аэт. Не только после фи-
ниша забегов, но и в момент нахождения 
на дистанции она получает от друзей смс-
сообщения с пожеланиями уверенности в 
себе. Аэт нравятся дружелюбная атмосфера 
на таких забегах и готовность участников 
прийти на помощь друг другу в трудные 
минуты на дистанции. Это вдохновляет. 

Аэт говорит, что для неё спорт - это 
часть жизни, а чтобы стать счастливым, 
нужно найти то, что радует. И это для неё 
- спорт. 

 
Евгений АШИХМИН  

Фото из личного архива 
 Аэт Кийсла 

Совершив в столице Болгарии на 
международных соревнованиях де-
сятидневный забег, преподаватель 
Нарвского колледжа Тартуского уни-
верситета Аэт Кийсла стала первой 
среди эстонских спортсменов, жен-
щин и мужчин, преодолевших такую 
сверхдлинную дистанцию. За десять 
суток она пробежала 562 км. В мно-
годневном марафоне участвовали 
спортсмены из ряда европейских 
стран, а также из Австралии.
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Ида-Вирумаа
Ввели плату за неявку на приём 

 
С 1 июня в Ида-Вируской центральной больнице взимают 

двойную плату за приём при следующем визите в случае, 
если пациент не явился на запланированный приём в на-
значенное время и не уведомил об этом как минимум за 24 
часа.  

Взимать двойную плату позволяет Закон о медицинском стра-
ховании, передаёт пресс-служба Ида-Вируской центральной 
больницы. 

Больница сообщила, что каждые сутки без предупреждения 
не являются на приём в среднем 14 пациентов. Только за первые 
четыре месяца 2025 года было уже 1142 случая, когда пациент 
не явился на приём в оговорённое время. 

«Когда пациент не приходит на приём и не сообщает об этом, 
время врача остаётся неиспользованным, тем самым перегружается 
система здравоохранения и удлиняется очередь для других па-
циентов. Помимо приёмов часто пропускаются и исследования, 
из-за чего своевременно не получают помощь другие нуждаю-
щиеся пациенты, - объяснила главный врач больницы Пилле 
Летюка. - Мы часто слышим, что люди не могут попасть к 
врачу, но один простой способ улучшить ситуацию - это уве-
домление. Просто сообщите, если не можете прийти», - добавила 
Летюка. 

Ида-Вируская центральная больница просит сообщать о 
неявке на приём по телефону 331 1133 (с понедельника по пят-
ницу с 8:00 до 18:00), или по адресу э-почты registratuur@ivkh.ee, 
или же через портал здоровья www.terviseportaal.ee. 

С 1 апреля выросла с 5 до 20 евро стоимость визита к врачу-
специалисту и в отделения экстренной медицины (ЭMO). 

При определённых условиях, когда, например, пациент после 
визита в ЭMO остаётся в больнице на лечение, эта плата не взи-
мается. Для детей, пенсионеров и беременных, а также мало-
имущих сохраняется прежний тариф в размере 5 евро. 

 
В состав новой волости Йыхви  
вошли 43 населённых пункта 

 
Министр по делам регионов и сельского хозяйства Хендрик 

Йоханнес Террас (Eesti 200) подписал постановление, утвер-
ждающее перечень населённых пунктов, которые войдут в 
состав новой волости Йыхви после её официального слияния 
с волостью Тойла осенью 2025 года. 

В новую административную единицу, создаваемую в результате 
добровольного объединения волостей Йыхви и Тойла, перейдут 
посёлок городского типа Кохтла-Нымме, поселки Тойла и Вока, 
а также 27 деревень, ранее входивших в состав волости Тойла. 

Границы и названия населённых пунктов останутся прежними 
- изменения касаются только их административной принадлеж-
ности. Таким образом, в будущем составе волости Йыхви 
окажутся город Йыхви, поселок городского типа Кохтла-Нымме, 
поселки Таммику, Тойла и Вока, а также 38 деревень. 

Правительство одобрило объединение волостей Йыхви и 
Тойла 24 апреля. Это первое объединение местных самоуправ-
лений в Эстонии после масштабной административной реформы 
2017 года. После завершения процесса в Ида-Вирумаа останется 
четыре города и три волости, а по всей стране - 78 самоуправлений: 
63 волости и 15 городов. 

Официальное образование новой волости Йыхви произойдёт 
в день объявления результатов выборов в её волостное собрание. 
Муниципальные выборы в Эстонии пройдут 13-19 октября 2025 
года. 

 
Первое масло на новом заводе  
будет получено в конце 2025 года 

 
Выполнен горячий пуск комплекса по дроблению топ-

ливного сырья строящегося в Аувере завода сланцевых 
масел Enefit 280-2. Как сообщили в компании Enefit Industry, 
если всё пойдёт по плану, то первое масло на новом заводе 
будет получено в конце 2025 года. 

Сейчас проводятся эксплуатационные испытания, которые 

покажут эффективность работы дробильного оборудования 
системы подачи и качество измельчённого сырья. По завершении 
начатых испытаний на дробильном комплексе поэтапно начнутся 
испытания и горячий пуск других технологических узлов, пе-
редаёт пресс-служба Enefit Industry. 

«Завершён монтаж оборудования Enefit 280-2, и достигнута 
механическая готовность завода, что позволило нашим инже-
нерам приступить к горячему запуску. Горячий запуск завода - 
это многоэтапный процесс, где каждая операция имеет опре-
делённую роль и последовательность. Успешный горячий 
запуск технологических узлов позволяет нам двигаться дальше 
и ввести в эксплуатацию весь завод. Первым технологическим 
узлом, успешно завершившим горячий запуск, является дро-
бильный комплекс системы подачи, где сырьё измельчают, 
чтобы дальнейшие физические процессы и химические реакции 
могли протекать максимально эффективно, - пояснил предсе-
датель правления Enefit Industry Лаури Карп.- У нас есть под-
робный план запуска и укомплектованная опытная команда 
для различных этапов горячего запуска. В команду запуска 
входят инженеры из Eesti Energia, Enefit Industry, а также из 
компаний, поставивших оборудование. Далее горячий запуск 
начнётся во второй части топливоподачи. В "сердце" завода, 
или реторте, горячий запуск начнётся в июле. В реторте про-
исходит самый важный процесс - пиролиз...» 

Продукцию установок Enefit - жидкое топливо - могут ис-
пользовать производители тепла, энергетические компании, 
производители и продавцы судового и автомобильного топлива, 
дорожные строители и сельскохозяйственные производители. 
В будущем Enefit Industry планирует постепенно преобразовать 
сланцевую промышленность в промышленность, производящую 
сырьё для химических производств. 

С апреля действующее в Ида-Вирумаа дочернее предприятие 
Eesti Energia - Enefit Power AS разделилось на две компании: 
Enefit Industry AS и Enefit Power OÜ. В состав Enefit Industry 
вошли шахты и маслозаводы, а резервные электростанции 
Eesti Energia продолжат работу как предприятие Enefit Power 
OÜ. 

 
Стартует планирование строительства 

атомной электростанции 
 

Правительство Эстонии дало старт подготовке государст-
венной специальной планировки и стратегической оценки 
воздействия на окружающую среду для возможного строи-
тельства атомной электростанции (АЭС) мощностью 600 
мегаватт. Такое решение кабмин принял на своём выездном 
заседании, которое прошло в Нарве. 

С инициативой выступила компания Fermi Energia, подав со-
ответствующую заявку 14 января. Цель проекта - определить 
наилучшее место для строительства и оценить возможное 
влияние на окружающую среду, экономику и местное населе-
ние. 

Планируемая зона охватывает более 1200 квадратных кило-
метров - это территории уездов Ляэне-Вирумаа и Ида-Вирумаа, 
а также морская акватория от залива Кунда до Нарвского залива. 
К процессу планирования будут привлечены местные жители, 
органы власти и различные заинтересованные стороны. 

Однако реальный участок строительства будет значительно 
меньше - планировка охватывает большую территорию для все-
сторонней оценки возможных вариантов. 

«Начало планировки не означает немедленного строительства 
АЭС. Мы сначала тщательно проанализируем, где и на каких 
условиях возможно её размещение», - подчеркнул министр эко-
номики и промышленности Эркки Келдо.  

При положительном развитии событий первый реактор 
станции может быть введён в эксплуатацию не ранее 2035 года. 
Предполагается строительство двух реакторов, а также сопут-
ствующей инфраструктуры, включая линию электропередачи 
напряжением 330 кВ. 

Параллельно с предварительным выбором места будет раз-
рабатываться правовая база, связанная с ядерной безопасностью. 

 
По материалам ERR 
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Спорт
Летом начнётся масштабная 

реконструкция футбольно-лег-
коатлетического стадиона 
спорткомплекса «Калев», а в 
последний майский день на зе-
лёном натуральном газоне этого 
городского спортивного объ-
екта прошёл матч чемпионата 
страны во второй лиге с уча-
стием клубов FC Smsraha и FC 
Elva II. 

Это был последний офици-
альный матч перед закрытием 
арены в преддверии строитель-
ных работ. Напомним любителям 
спорта, что таллиннский клуб 
FC Smsraha является партнёром 
силламяэского FC Silla, в составе 
команды выступает ряд воспи-
танников ида-вируского футбола. 

Таллиннский клуб является ли-
дером чемпионата в своей зоне. 

Перед началом матча игроки 
команды FC Smsraha подарили  
тренировочные мячи юным фут-
болистам из FC Silla (менеджер 
клуба Артём Машинистов). В со-
циальных сетях силламяэский 
клуб выразил благодарность вла-
дельцу FC Smsraha Александру 
Костину и руководителю команды 
Андрею Архипову за личное уча-
стие в развитии молодёжного 
футбола.  

Что касается обновления аре-
ны, построенной в конце 1950-х 
годов, то Городское управление 
подвело итоги конкурса госпо-
ставки по реконструкции город-
ского стадиона спорткомплекса 

«Калев», победителем была при-
знана известная строительная 
фирма ASTREV-2 Grupp, специа-
лизирующаяся на инфраструк-
турных объектах, включая спор-
тивные сооружения. (Например, 
фирма построила в Йыхви пол-
норазмерный легкоатлетический 
стадион с футбольным полем). 
Её ценовое предложение - а в 
конкурсе участвовало четыре ком-
пании - было лучшим. 

Строительство нового стадио-
на и установка трибун обойдётся 
немногим более 2,5 млн евро 
(1969722 + 61170 евро, без нсо), 
при этом доля города составит 
30%, а 70% стоимости покроет 
Государственный центр вспомо-
гательных услуг (Riigi Tugi-

teenuste Keskus). В следующем 
году предстоят ещё дополнитель-
ные затраты на покупку обору-
дования и оснащения для нового 
стадиона.  

Строительные работы плани-
руют начать в июне-июле. По 
условиям договора, работы по 
реконструкции должны быть за-
кончены к 1 июля 2026 года.  

Новый стадион будет с фут-
больным полем с модульными 
трибунами, натуральным травя-
ным газоном и с автоматической 
системой полива, с современным 
освещением, 400-метровым бе-
говым кругом и шестью дорож-
ками, а также с секторами для 
основных видов лёгкой атлетики 
- прыжки в длину, в высоту, 
прыжки с шестом, зоны метания 
ядра, диска, копья и прочее. Пред-
усмотрены и другие объекты. 

Калевские игры
В Силламяэском спорткомплексе 

прошли Калевские игры Ида-Вирумаа 
(Ida-Virumaa Kalevi mängud). Органи-
затор масштабного мероприятия - 
спортклуб «Калев» (Sillamäe Spordik-
lubi Kalev), руководитель клуба - тренер 
по плаванию Евгений Бармотин. 

Впервые такие игры состоялись в 
спорткомплексе «Калев» в нашем городе 
в 2023 году, нынешние - третьи по счёту. 
Соревнования прошли в течение несколь-
ких майских дней по пяти видам спорта 
- шахматы, теннис, плавание, художе-
ственная гимнастика и баскетбол.  

Всего в нашем городе собралось более 
двухсот юных спортсменов из Ида-Ви-
румаа и других регионов страны. По 
словам Евгения Бармотина, цель - не 
только предоставить возможность спорт-
сменам проявить себя на этих соревно-
ваниях, но и дать участникам игр и зри-

телям больше информации о богатой ис-
тории республиканского спортобщества 
«Калев», возникшего в далёком 1901 
году. «Калев» - символ эстонского спорта, 
в составе «Калева» были спортсмены, 
участники и призёры Олимпийских игр 
и чемпионатов мира и Европы. Это спорт-

общество проводит много спортивных 
и оздоровительных мероприятий.  

Поддержали турнир в Силламяэ Eesti 
Kultuurkapital и Ida-Virumaa Spordiliit. 

Sillamäe Spordiklubi Kalev объединяет 
несколько видов спорта и входит в состав 
республиканского общества «Калев». 

Медали «Золотой лиги»
На очередных этапах со-

ревнований по лёгкой атле-
тике «Золотой лиги Ида-Ви-
румаа», прошедших в Ий-
заку, а затем в Йыхви (фи-
нальный этап), успешно вы-
ступили представители Kjk 
Kalev-Sillamäe.  

Более 20 юных спортсменов 
из этого силламяэского лег-
коатлетического клуба приня-
ли участие в стартах заключи-
тельных двух этапов Ida-Viru-
maa Kuldliiga в разных дис-
циплинах и в разных возраст-
ных категориях. Наилучшие 
результаты показаны в прыж-
ках в высоту, спринте и мета-
нии диска. 

Призёрами стали Андрей 
Малиновский (золотая и се-
ребряные медали в прыжках 

в высоту и серебро в метании 
диска), Артём Логунов (третье 
место в беге на 200 м и золотая 
медаль в метании диска), Али-
на Ионова (серебро в беге на 
200 м и в прыжках в высоту) 

и Аннели Жичко (серебро в 
прыжках в высоту). 

Региональная «Золотая 
лига» стартовала осенью про-
шлого года и проводилась для 
популяризации лёгкой атле-

тики среди школьников.Орга-
низаторы предполагают, что 
серия таких соревнований для 
юных спортсменов возобно-
вится осенью с началом нового 
учебного года. 

Стартует реконструкция стадиона

Евгений АШИХМИН, фото спортклуба «Калев» и kuldliiga.ee
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Спорт 
Национальный рекорд 

 
Энели Ефимова установила очередной национальный 

рекорд на международных соревнованиях AP Race London 
International 2025. 

25 мая она выиграла финальный заплыв на дистанции 
100 метров брассом с новым рекордом Эстонии - 1.05,81. 
Прежний рекорд был улучшен на 0,05 секунды. Он также 
принадлежал 18-летней Ефимовой и был установлен в 
апреле этого года в Хельсинки. Второй в Лондоне стала 
лидер мирового сезона Анхарад Эванс из Великобритании 
(1.06,04), которая опередила эстонку в квалификации. Третье 
место у Маррит Стенберген из Нидерландов (1.07,90). Ещё 
одна представительница Эстонии Мария Романюк фини-
шировала в финале седьмой - 1.09,69. 

«Утром я была разочарована - предварительный заплыв 
не дал желаемого результата. Но в финале просто скон-
центрировалась на технике и не думала о времени. Когда 
увидела результат на табло - была приятно шокирована», - 
призналась Ефимова. Сутками ранее Энели Ефимова также 
установила рекорд Эстонии на 200 метров брассом и заняла 
третье место.  

Лондонские старты она завершила 26 мая уверенной по-
бедой в заплыве на дистанции 50 м брассом. Её время - 
30,02 секунды. До рекорда Эстонии и лучшего результата 
сезона ей не хватило 0,19 секунды.  

 
Фото ERR 

 
Бокс набирает обороты 

 
В новый состав правления Союза бокса Эстонии 

избран Игорь Голунов из Силламяэ. 

Помимо нашего земляка в руководящий орган Союза бокса 
вошли также Яан Тоотс (избран новым президентом СБЭ) и 
ряд других известных деятелей спорта. В течение нескольких 
лет президентом СБЭ был Калле Кландорф. По сообщению 
СМИ, бывший мэр Нарвы Яан Тоотс ранее входил в исполком 
Эстонского олимпийского комитета.  

Новое руководство СБЭ избрано на общем собрании. Игорь 
Голунов представляет клуб BNP Spordiklubi (Силламяэская 
школа бокса Николая Петровича Бобкова). Заслуженный 
тренер Союза бокса Эстонии, мастер спорта международного 
класса нарвитянин Геннадий Толмачёв, оценивая в публикации 
в социальной сети состояние бокса в республике и результаты 
выборов нового состава правления, комментируя избрание 
Игоря Голунова отметил, что высказанная представителем 
Силламяэ программа его видения перспектив развития бокса 
в республике, вероятно, соответствует желаниям и стремлениям 
каждого тренера, рассчитывающего на позитивные изменения 
в этом виде спорта.  

Заслуженный тренер также отметил участие Игоря Голунова 
в деятельности силламяэского клуба BNP и в организации 
недавно прошедшего в нашем городе международного турнира 
по боксу памяти Юрия Кудряшова. 

 
Евгений АШИХМИН  

Фото автора 
 

Укрепляй здоровье на тропе 
 
1 июня началась кампания троп здоровья - Rajavallutaja, 

приглашающая людей активно проводить лето и собирать 
бонусы на расположенных в разных частях Эстонии на 
тропах здоровья. 

«Мы хотим, чтобы занятия спортом на свежем воздухе 
стали естественной частью повседневной жизни. Тропы здо-
ровья предлагают для этого прекрасные возможности - будь 
то утренняя пробежка недалеко от дома или летняя велопрогулка 
в новом месте Эстонии», - сказал руководитель целевого уч-
реждения «Тропы здоровья Эстонии» (SA Eesti Terviserajad) 
Ассар Йыэпера. 

Кампания направлена на любителей спорта всех возрастов 
и подходит как для новичков, так и для продвинутых участников. 
Участвовать могут как отдельные лица, так и группы друзей 
и семьи - цель состоит в том, чтобы побывать на как можно 
большем числе различных троп здоровья и насладиться ра-
достью от занятий спортом по всей Эстонии. 

Для участия необходимо пройти, пробежать или проехать 
на велосипеде по как можно большему количеству троп 
здоровья и отсканировать QR-код на расположенном на тропе 
плакате кампании. Каждая новая тропа, добавленная на 
страницу terviserajad.ee/rajakampanija, даст участнику бонус 
в виде подарочной карты Sportland на 2 евро. 

«В кампании обозначены 120 троп здоровья, и мы надеемся, 
что самые усердные исследователи троп смогут собрать к 
сентябрю трехзначное число троп. Собрать 15-25 троп за три 
летних месяца может быть достижимо для многих участников», 
- добавил Йыэпера. 

Кампания продлится три летних месяца, и в сентябре 1000 
участников, собравших наибольшее количество троп, выиграют 
подарочную карту, стоимость которой зависит от количества 
собранных троп. 

ERR

Игорь Голунов (третий справа)  
на международном турнире в Силламяэ.
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В Силламяэском молодёжном 
центре по интересам 

«Улей» состоялось долгожданное 
открытие выставки «Веснушки. 
2025», которое стало настоящим 
праздником для всех ценителей 
изобразительного искусства и де-
коративно-прикладного творче-
ства. Это событие не только де-
монстрирует достижения начи-
нающих талантливых художников 
и мастеров, но и создаёт уникаль-
ную возможность для обмена идея-
ми, для вдохновения и культурного 
диалога. 

Выставка продлится до 28 
июня. В рамках выставки пред-
ставлены более 240 работ, выпол-
ненных в самых разных жанрах, 
стилях и техниках - от живописи, 
керамики до бумажной пластики, 
изделий из дерева и кожи. Авторы, 
участвующие в выставке, проде-
монстрировали не только свои на-
выки, но и уникальный подход к 
традиционным и современным 
формам творчества. 

Мы живём в удивительное вре-
мя, когда искусство становится 
доступным каждому, и эта вы-
ставка - яркое тому подтвержде-
ние. Взглянув на работы, пред-
ставленные здесь, вы сможете уви-
деть, как каждый автор передаёт 
свои чувства, мысли и пережива-
ния через призму своего творче-
ства. Каждая картина, каждый 
предмет декоративно-прикладного 
искусства рассказывают свою уни-
кальную историю. 

На пространстве отделения 
изобразительного искусства, где 
каждый может раскрыть свои твор-
ческие способности, развить про-
фессиональные навыки, учителя 
Ирина Лимина, Игорь Лукьянов, 
Свитлана Сташкевич и Анастасия 
Соломахина помогают развивать 
чувство цвета, композиции и фор-
мы. Ученики имеют возможность 
работать с акварелью, маслом, уг-
лём, пастелью и другими мате-
риалами, что позволило авторам 
создать завораживающие картины 
и выразить свои чувства. 

Центрами креативности и вдох-
новения стали кружки «Скрапбу-
кинг» и «Декор» под руководством 
Анастасии Соломахиной. Созда-
вая уникальные и стильные из-
делия - альбомы, открытки, де-
коративные элементы, сувениры 
и другое, - участники этих на-
правлений творчества осваивают 
приёмы работы с бумагой, тканя-
ми, лентами, наклейками и дру-
гими фрагментами украшений. 
Посетители всё это могут увидеть 

в экспозиции выставки. 
Мы верим, что искусство - это 

мощный инструмент, который по-
могает детям справляться с раз-
личными жизненными ситуациями 
и развивать свою индивидуаль-
ность. Под руководством Татьяны 
Левичевой арт-терапевтические 
методы способствуют социализа-
ции и укреплению эмоционального 
состояния самых юных творцов 
нашего центра. Рисунки, лепка, 
коллажи - экспонаты, которые 
украсили витрины и простенки 
здания.  

В нашем кружке «Мастерская 
поделок» ребята погружаются в 
увлекательный мир работы с де-
ревом, осваивают различные тех-
ники резьбы и создают удивитель-
ные изделия своими руками под 
руководством Геннадия Мельни-
кова. В экспозиции кружка пред-
ставлены декоративные панно, фи-
гурки животных и функциональ-
ные предметы. 

Не менее яркой секцией вы-
ставки стала экспозиция, посвя-
щённая дизайну по коже. Эта 
область декоративно-прикладного 
искусства сочетает в себе функ-
циональность и эстетическую при-
влекательность, что делает её осо-
бенно любопытной для посети-
телей. Каждое изделие рассказы-
вает свою историю и демонстри-
рует мастерство исполнителя, его 
индивидуальный стиль и подход 
к работе с кожей. Всем премуд-
ростям дизайна по коже обучает 
Любовь Кубекина. 

На открытии выставки актёры 
театрального коллектива выска-
зали поддержку творческим на-
чинаниям авторов экспонатов и 
предложили присутствующим 
увлекательные вопросы викторины 
по теме декоративно-прикладного 
искусства.  

На вернисаже «Веснушек» в 
этот вечер были отмечены самые 
усердные и целеустремлённые 
кружковцы, сделаны комплименты 
учителям и руководителям. 

Побывав на выставке, уносишь 
с собой прекрасное чувство, и, 
уходя, говоришь себе: мир пре-
красен! Не упустите шанс увидеть 
работы талантливых художников 
и мастеров и погрузиться в мир 
изобразительного искусства и де-
коративно-прикладного творче-
ства! 

 
Наталья ЕРМАКОВА,  

директор Силламяэского  
молодёжного центра  
по интересам «Улей» 

«Мир прекрасен!» - 
говорят «Веснушки» 


